

El Ramonense.

Año I

SAN RAMON, MAYO 26 DE 1901

No. 1

Redactor F. LOBO
Editor N. ACOSTA

EDITORIAL

Aunque en forma minúscula y campechano estilo, sale hoy á luz "EL RAMONENSE", y de pié ya en el escenario de la vida periodística, saluda ante todo lleno de júbilo al pueblo cuyo nombre lleva, y a la vez hace votos por que en su cielo brillante siempre con luz incomparable el radiante sol de la prosperidad y de la dicha.

Quizá por su tamaño diminuto no le sea á él dado estrechar relaciones con la prensa ni circular más que en esta *coronada* *isla*; mas ello no obsta para que rinda á la primera sus excusas por haber se atrevido á invadir un campo reservado solamente á los entendidos y expertos en achaques literarios, ni para que deje de ofrecer á los segundos: lo mismo que á los demás pueblos de la República-el tributo de su amistad y su cariño. "El Ramonense" tan sólo anhela contribuir de algún modo al progreso y engrandecimiento de este pueblo; y para realizar sus miras se prepone hablar únicamente sobre asuntos de interés general, sin perjuicio de hacer, con el respeto y consideración debidos, cualquier indicación que tienda al bien de la comunidad.

Su existencia depende del favor que le dispense el público. Si logra merecer una simpática acogida, vivirá á la sombra de la protección que los lectores benévolos le otorgan; pero si su aparición no fuere del agrado general, agitará entonces cual ave sus microscópicas alas y desaparecerá del

horizonte en el que pensó ensayar su humilde vuelo.

EL PUEBLO BOER

Desgraciados de los hombres cuyo corazón vibra tan solo á impulsos del interés ó el egoísmo, porque ellos pasarán como sombras fugaces sobre el planeta y no sentirán jamás la sublime satisfacción que experimentan los pueblos que, como el BOER, ofrendan gustosamente su existencia en aras de la causa siempre grande y noble de la libertad y del derecho.

Días ha, con efecto, que luchan los boers, que lucharon los griegos en Maratón y en las Termópilas. Rápidamente atraviesan los mares el Cetáceo inmenso que pretendía destruir al osado León surafricano, pero á los primeros encuentros recibe aquél los zarpasos formidables que éste certeramente le descarga, y el mundo todo contempla con asombro de cuánto es capaz un pueblo en cuyo pecho arde siempre el fuego sagrado de la dignidad y el patriotismo. Mas ¡ay! en esa guerra injusta, inhumana y cruel, la Europa entera se cruza de brazos y, en vez de impedir que se consume el más imperdonable de los crímenes, lanza sus ejércitos á China y mata y estrangula á los desgraciados compatriotas de Confucio y de Laosé.

Realiza Dewet homéricas proezas; dirige Stein con gloria sus huestes aguerridas; implora Kruger el apoyo de poderosísimos monarcas.... nada, nada se consigne: que no pocas veces se ha visto al heroísmo ahogado entre los brazos del má

fuerte, ni es raro ver gemir al oprimido á los piés del déspota triunfante.

Sin embargo, podrá ser que el Imperio Británico pasee sus armas victoriosas por el Sur del Africa y que los abnegados boers retrocedan al fin ante el alud incontrastable de guerreros que ha invadido el suelo de su patria; mas la misma Inglaterra con todo su poderío no podrá borrar de su frente la mancha que sobre ella lanzará la Historia, ni tampoco le será posible acallar el sentimiento de universal admiración y simpatía que los hijos del Estado Libre y el Transvaal han despertado en favor de la causa que defienden con tanta tenacidad y bizarría.

"EL RAMONENSE" á pesar de su insignificancia y pequeñez, mira con dolor e exterminio de aquella raza de titanes, y, deplorando los males que la soberbia y ambición engendran, excita á la juventud costarricense para que, cuando el caso llegue, siga el ejemplo que nos dan las Repúblicas del Sur de Africa.

LANZAMOS LA IDEA

Hace poco, en viaje que hicimos al lugar del Río Grande donde se colocará el puente sobre el cual habrá de deslizarse en no lejano día el audaz monstruo de fuego, pensábamos en la importancia que tendría la construcción de un camino que, taldeando la elevada cordillera conocida con el nombre de Cima Grande, facilitase la comunicación de estos pueblos con el de Atenas á fin de poder hacer el viaje á San José en el más corto tiempo posible. Tanto al cantón de San Ramón como á los de Palmares y Naranjo les convendría tener una vía fácil y expedita que proporcione á sus habitantes el medio de trasladarse en pocas horas á la estación de fe-

orrcarril más próxima á la simpática villa de Atenas, y para realizar ese propósito creemos que lo más práctico sería que las Municipalidades de estos cantones indicados se pusieran de acuerdo para pedir al Supremo Gobierno el ingeniero que ha de indicar la ruta por donde debe abrirse el camino en referencia. Todas las personas que conocen el camino actual comprenderán que la apertura de una vía con la que se pudiera evitar la ascensión difícil y penosa de la Cima á que nos venimos refiriendo, ahorraría gran pérdida de tiempo, además de ofrecer otras ventajas de todos conocidas.

Creemos, por otra parte, que la construcción de este camino no exigiría considerables gastos y si contribuiría en gran manera á estrechar las relaciones de estos apartados centros con las ciudades del interior.

No dudamos que nuestro pensamiento, que no tiene siquiera el mérito de la novedad, merecerá el apoyo de aquellos que pueden realizarlo.

Cronica local.

Han comenzado á celebrarse ya los turnos cuyo producto se destinara á la construcción de un hospital en esta villa. Laudable es por todo extremo el entusiasmo que muestran los vecinos por ver realizada una obra en la que tendrán seguro asilo todos los que necesiten amparo de almas generosas que los asistan en el lecho del dolor, y los acompañen no pocas veces hasta las mismas riberas de ese mar en cuyas ondas se oye el misterio supremo de la vida. La Junta de Caridad agradece profundamente á la Municipalidad y á los particulares los donativos que con tal fin se han servido

hacerle, y confíale sus esfuerzos habrán de ser coronados por el éxito.

Satisfecho en alto grado está el personal docente de las Escuelas Centrales de la actividad que la Junta de Educación despliega en pro de los intereses que le están confiados, así como también lo está del apoyo valioso que de ella ha recibido y del cual ha siempre menester para llenar cumplidamente su misión. A última hora hemos sabido que dicha Corporación consiguió que se le abriera en el Almacén Escolar un crédito por valor de 300 colones que se invertirán en la compra de útiles para los dos planteles. Bien, pues, por las Juntas que se preocupan por todo cuanto tienda al progreso y engrandecimiento de las escuelas, centros de los cuales habrán de salir los futuros ciudadanos de la República.

Muy adelantados van los trabajos del Mercado, probablemente cuando éste esté concluido, nuestro Ayuntamiento pensará en hacer venir los tubos para la cañería. ¡Go ahead! señores Municipales, y que el acierto guíe vuestros actos encaminados al bien general del vecindario.

Sección Recreativa

TELEGRAMA.

G. R. Casal G.

Lima

Elena no está aquí.

D. M. Car.

Con estas letras formar el título de una zarzuela y el nombre de su autor.

N. A.

LEON XIII

Por sus jardines de Roma pasea una tarde el Papa, y como un rayo de luna pasa su túnica blanca. Blanca es la corona egregia que le entretejen sus canas; blancas sus manos, que brillan igual que el jaspe, nevadas; blanco es su rostro inocente lleno de risa simpática, y es blanco todo su cuerpo como una luz plateada; y el anciano santo y puro, todo inteligencia y alma, en lo ideal se parece á una escultura de nácar.

El cetro de todo el mundo está en su mano sagrada, y con él hace de toda la humanidad una raza. En vez de regia diadema tiene la excelsa tiara, que hecha está con las coronas de las naciones del mapa. Por rico trono de oro él tiene una silla Santa, y por terribles cañones tiene su dulce palabra. El manda en todos los pechos con el poder de su gracia, y pasa por las conciencias como la luz por el agua. De todos los corazones hace una infinita sarta, como un collar amoroso que junta la especie humana; y cual las cañas se inclinan al libre viento que pasa ante él la rodilla doblan

desde el mendigo al monarca.
 Han ilustrado su frente
 todas las ciencias preclaras,
 é hizo la sabiduría
 nido en torno de sus canas.
 En medio de los doctores
 con voz elocuente habla,
 y en medio de los poetas
 preludia la lira y canta.
 El amor es en su pecho
 lago que nunca se acaba,
 y es mariposa divina
 cada luz de su mirada.
 Desde su asiento sublime
 todo el planeta lo abarca,
 y cuando él alza la hostia
 la miran todas las razas.

Pues, por sus bellos jardines
 cuando angelico pasa,
 parece un rayo de luna
 preso en su túnica blanca.
 Y como van las palomas
 al nido que las aguarda
 y ansiosas vuelan en torno
 de la torre que las llama,
 mil bandadas invisibles
 vuelan en torno del Papa,
 y lo cercan y lo envuelven
 en espirales de alas.
 Mas las bandadas inmensas
 que giran, cruzan y pasan,
 vienen de toda la tierra
 y no son aves: son almas;

Salvador Rueda

(de Blanco y Negro)

ADVERTENCIA

Este periódico, cuyo valor es de
 0,05 el ejemplar, saldrá á luz todas las
 semanas á menos que á ello se opon-
 gan circunstancias especiales que im-
 pidan realizar nuestros deseos. Hemos
 querido simplemente hacer un humilde
 ensayo en el que, como habrán visto
 los que nos dispensen la honra de fi-
 jar en él sus ojos, abundan los erro-
 res tipográficos y aún gramaticales que
 el lector indulgente podrá fácilmente
 subsanar

Imp. de N. Acosta.

AVISOS

A DELINA V. DE ACOSTA.

Establecimiento surtido de cuanto pue-
 de necesitar el público--- Zarazas, casi
 mires, géneros de todas clases &&&&
 Todo á precios sin COMPETENCIA

ESPACIO

DISPONIBIE